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Introduction

NATO’s First Enlargement: Greece and Turkey 1952

Sixty years ago NATO formally welcomed Greece and Turkey as the first two new members to the North 
Atlantic Treaty at the Ninth Session of the North Atlantic Council held in Lisbon in February 1952. The 
accessions of Greece and Turkey represented the first enlargement of NATO, paving the way for other 
countries to join the Alliance over the following decades to enhance the stability and security in Europe.

The exhibition “NATO’s First Enlargement: Greece and Turkey 1952” and this companion volume 
explores the events surrounding the accession by using publicly disclosed archival documents to present 
this historical moment from a broad range of perspectives:

(1)	 The ceremonial/political perspective offers Council records and photographs to provide a snapshot of 
the Lisbon Ministerial in 1952 when the completion of the process for the accession of Greece and 
Turkey was formally announced. 

(2) 	The military/strategic perspective offers a glimpse into some of the discussions and conclusions 
pertaining to the integration of the military forces of Greece and Turkey into the NATO military 
command structure. 

(3) 	The cultural/information perspective presents details about how the NATO Caravan of Peace mobile 
exhibition tours to Greece and Turkey promoted the message and the importance of NATO to the 
public opinions of these new members of the Alliance. 

(4) 	A DVD containing rare historical film footage showing the accession ceremony at the Lisbon 
Ministerial in February 1952, SACEUR Eisenhower’s visits to both Greece and Turkey in March 
1952 and the official flag-raising ceremony at SHAPE. 

This project has been greatly enhanced through the collaboration with other memory institutions. Through 
the generous support of the United States National Archives and Records Administration, we were 
able to secure facsimiles of the original signed instruments of protocol and accession for Greece and 
Turkey deposited at the Department of State in Washington. The Imperial War Museum in London was 
instrumental in providing the rarely seen film footage of the Lisbon Ministerial and the subsequent visits 
of SACEUR General Eisenhower’s visits to Greece and Turkey.

This exhibition and booklet reflect the continuing aspiration of the NATO Archives to present important 
milestones in the history of the Organization. I hope the information that you now hold in your hands 
provides new insights into the history of the Alliance and encourages you to consult the NATO Archives 
in person or on-line at www.nato.int/archives.

Ineke Deserno
NATO Archivist



Introduction

Premier élargissement de l’OTAN :  
adhésion de la Grèce et de la Turquie en 1952

Il y a soixante ans, au cours de la neuvième réunion du Conseil de l’Atlantique Nord, qui s’est tenue à 
Lisbonne en février 1952, l’OTAN a officiellement accueilli la Grèce et la Turquie en tant que nouveaux 
membres de l’Alliance. Il s’agissait du premier élargissement de l’OTAN, qui a ouvert la voie à 
l’adhésion d’autres pays, au cours des décennies suivantes, pour un renforcement de la stabilité et de la 
sécurité en Europe.

L’exposition intitulée « Premier élargissement de l’OTAN : adhésion de la Grèce et de la Turquie en 
1952 » et la présente brochure d’accompagnement, sont consacrées aux événements entourant ce moment 
historique, décrits, à travers des documents d’archive mis en lecture publique, sous plusieurs angles 
différents :

1)	 l’angle protocolaire politique : des documents du Conseil et des photographies évoquent la réunion 
ministérielle de 1952, à Lisbonne, où la fin du processus d’adhésion de la Grèce et de la Turquie a été 
officiellement annoncée ; 

2)	 l’angle militaire et stratégique : un aperçu est donné de certaines des discussions et des conclusions 
concernant l’intégration des forces militaires grecques et turques à la structure de commandement 
militaire de l’OTAN ; 

3)	 l’angle culturel et informatif : des détails sont fournis sur l’exposition itinérante « Caravane de la paix 
», qui a assuré la promotion du message et du rôle important de l’OTAN auprès de l’opinion publique 
des nouveaux pays membres de l’Alliance ; 

4)	 un DVD contenant des séquences historiques rares montre la cérémonie d’accession organisée à la 
réunion ministérielle de Lisbonne en février 1952, de même que la visite en Grèce et en Turquie du 
général Eisenhower, commandant suprême des forces alliées en Europe, en mars 1952, ainsi que la 
cérémonie officielle de lever des couleurs au SHAPE. 

La collaboration avec d’autres institutions mémorielles a permis de beaucoup enrichir ce projet. Grâce à 
l’aide généreuse de la National Archives and Records Administration (États-Unis), nous avons pu obtenir 
des fac-similés des originaux signés des instruments de protocole et d’accession de la Grèce et de la 
Turquie qui sont conservés au département d’État à Washington. L’Imperial War Museum de Londres a 
joué un rôle décisif dans l’obtention des images quasi exclusives de la réunion ministérielle de Lisbonne 
et de la visite du général Eisenhower en Grèce et en Turquie, qui a suivi cet événement.

L’exposition, et sa brochure d’accompagnement, illustrent la volonté permanente des archives de l’OTAN 
de présenter les étapes importantes de l’histoire de l’Alliance. J’espère que les informations qui sont 
maintenant entre vos mains vous apporteront des éléments nouveaux sur le passé de l’Alliance, et vous 
inciteront à consulter les archives de l’OTAN en personne, ou en ligne, à l’adresse suivante :  
www.nato.int/archives.

Ineke Deserno
Archiviste de l’OTAN



The accession of Greece and Turkey  
to the North Atlantic Treaty

•
Adhésion de la Grèce et la Turquie  

au Traité de l’Atlantique Nord













The Lisbon Ministerial, 20 February 1952 
•

La Ministérielle de Lisbonne, le 20 février 1952







	 Mr. Sophocles Venizelos, Deputy Prime Minister and Minister of Foreign Affairs for Greece, preparing his radio address at the Ninth  
Session of the North Atlantic Council held in Lisbon, Portugal on 20 February 1952.

	 M. Sophocles Venizelos, vice-premier ministre et ministre des Affaires étrangères de la Grèce, préparant son allocution radiophonique à 
l’occasion de la neuvième réunion du Conseil de l’Atlantique Nord, qui s’est tenue à Lisbonne (Portugal) le 20 février 1952.





Dr. Fuat Köprülü, Minister of Foreign Affairs for Turkey, preparing his radio address at the Ninth Session of the North 
Atlantic Council held in Lisbon, Portugal on 20 February 1952.
Dr. Fuat Köprülü, ministre des Affaires étrangères de la Turquie, préparant son allocution radiophonique à l’occasion 
de la neuvième réunion du Conseil de l’Atlantique Nord, qui s’est tenue à Lisbonne (Portugal) le 20 février 1952.









La Ministérielle de Lisbonne, le 20 février 1952The Lisbon Ministerial, 20 February 1952 



The integration of Greece and Turkey  
into the NATO military structure 

•
L’intégration de la Grèce et la Turquie  

au sein de la structure militaire de l’OTAN



































The NATO Caravan of Peace  
in Greece and Turkey 

•
La Caravane de la paix de l’OTAN  

en Grèce et en Turquie









The following reports were written by the Presentations Branch of the Office of the United States Special Representative in Europe.  
(ref. NATO Archives file I.S. 07-03-02)







Les rapports suivants ont été rédigés par le Service Présentations du bureau du Représentant Spécial des Etats-Unis en Europe. 
(ref. NATO Archives file I.S. 07-03-02)





























Information 
pamphlet 

distributed to 
visitors to the 

Caravan of Peace 
during its tour of 
Greece in 1952.

Le livret 
d’information 
distribué aux 
visiteurs de la 
Caravane de la Paix 
pendant la tournée 
grecque en 1952.





Information 
pamphlet for 

visitors to the 
Caravan of Peace 
during its tour of 
Turkey in 1953.

Le livret 
d’information 
distribué aux 
visiteurs de la 
Caravane de la Paix 
pendant la tournée 
turque en 1953.




